BIBLIOGRAFIA

Fr. Angel Bachiller, O. P. Alberto Magno y las ciencias empíricas. (Manila, 1933.)

La presente monografía del doctor en Teología y profesor de la Universidad de Sto. Tomás en Manila, después de una erudita introducción sobre el método experimental v su necesidad para el avance de la Filosofía, atestiguada por los dichos y usos de los grandes filósofos de todas las escuelas, trata de "relacionar en una mirada retrospectiva la nosición actual de las ciencias empíricas con el comenzar de la Filosofía moderna en el siglo XVI"... Investiga sus más hondas raíces en siglos anteriores y hace ver el origen de la corriente altertino-tomista del siglo XIII (1.a parte, que es la publicada hasta ahora). Demuestra que Alberto Magno contribuyó en su tiempo en gran manera al progreso de las ciencias experimentales (2.ª parte y más principal). Y presenta al doctor universal como representante del verdadero sabio, por su respeto a la verdad tradicional y su amor al verdadero progreso (3.ª parte) (p. 29).

Hay en este trabajo párrafos de sumo interés: tenemos el gusto de anotar varios de ellos. Sea el primero aquél donde se pondera la amplitud de criterio científico de Alberto. "Fuera de las verdades dogmáticas su espíritu se moyía con plena liber-

tad, y tal era la amplitud de su carácter v de su inteligencia, que fácilmente transigía con las opiniones de los demás... y reprobando el modo contrario de obrar de algunos, decía: Hay algunos hombres de ciencia que parece que no buscan otra cosa en los escritos y obras de los demás, sino algo que puedan censurar. Y para no aparecer insipientes ellos solos, trabajan por poner defectos en los buenos autores... Y tales hav que amargan la existencia de los demás investigadores, y no les dejan tranquilamente buscar y exponer la verdad" (p. 25-6).

Para el autor, más intima es la unión y relación que tiene el siglo XVI con el XVIII que la que tiene el presente con el siglo XVI (p. 48-54). Enumeradas muy oportunamente las cuatro corrientes intelectuales que señala el sabio historiador dominico P. Mandonnet, en el siglo XII, "la obra científica de Alberto Magno se caracteriza ante todo y sobre todo por el hecho de la introducción de los tratados principales de Aristóteles en el ambiente latino, pues él fué quien . dió solución a la antinomia existente entonces entre la grande utilidad de la enciclopedia aristotélica, por una parte, y por otra las condenaciones y prohibiciones eclesiásticas con respecto a los textos del Estagirita. La intención de corregir a Aristóteles, frustrada por los Maestros de París,

ra una completa y satisfactoria solución. El vasto y fecundo pensamiento del gran sabio de Lavingen fué no sólo poner al verdadero Aristóteles en las manos de los sabios cristianos, sino también incorporar a la ciencia cristiana todos los elementos científicos de la antigüedad: resumir en una síntesis verdadera y grandiosa todo lo que podía ser útil para su fin, los trabajos de los maestros árabes e israelitas y de su experiencia personal. En una palabra: las traducciones de que habiábamos antes fueron el punto de partida del progreso intelectual de Europa, y, si se quiere, el trabajo material de la futura síntesis concebida por Alberto Magno, pero éste fué su iniciador e inaugurador formal (p. 61-62). Y concluye: "Todo lo que acabamos de decir manifiesta el carácter tradicional y progresivo de Alberto Magno. No porque una doctrina sea antigua, ya hay que rechazarla: tampoco porque lo sea nueva, si está en conformidad con los principios de la ciencia a que pertenece: entonces merece asentimiento, y esa doctrina tiene en sí misma el derecho a ser defendida por el sabio que la haya entendido" (p. 67).

Admirable comprensión la del santo doctor universal, para quien el ámbito de las ciencias experimentales abarca todos los seres de la naturaleza debidamente ordenados entre sí para la consideración del científico, desde el mineral y el astro hasta el hombre moral y políticamente considerado, ya que los actos morales y sociales, por ser tales, no dejan de ser humanos y psicológicos, y, por lo tanto, no dejan de tener como principio la misma naturaleza del hombre, objeto o ser movible, el más digno y eminente de todos los que forman la naturaleza (p. 84-85).

A sus eruditas notas bibliográficas,

en que cita a Francisco Sánchez—que nada se sabe—hoy hubiera añadido el autor la tesis doctoral de Joaquín Iriarte, Ag. Kartesischer oder Sanchezischer Zweifel?, Bottrop i. Westf., 1935.

Felicito al autor por ese trabajo y deseo verlo terminado para honra de San Alberto Magno, nuevo santo y doctor, gloria de la Iglesia y prez de la sabia orden dominicana.

José María Ibero.

Merkelbach, Benedictus Henricus O. P., in Collegio Angelico de Urbe professor Theologiae Moralis. Summa Theologiae Moralis. Summa Theologiae Moralis ad mentem D. Thomae et ad normam iuris novi. I. De Principiis. (756)-4.º-1931. Precio: 30 f. II. De Virtutibus moralibus. (994)-4.º-1932. Precio: 40 f. Desclée de Brouwer et Cie., 76 bis, rue des Saints Pères. Paris VIIe.

Muy de corazón hemos de dar la bienvenida a esta "Summa Theologiae Moralis" del eminente profesor del "Angélico", P. Merkelbach. El autor no es desconocido para los que se dedican al estudio de la Teología, y todos saben la estudio de la Teología, y todos sus opúsculos de Teología Pastoral. Los vastos conocimientos que había demostrado en aquellos estudios se manifiestan de nuevo, y aún más, en esta obra de Teología Moral.

Digamos desde el principio que esta Summa responde a los deseos tan vehementemente sentidos y hasta manifestados por no pocos teólogos de nuestros días. Vermeersch, por ejemplo, en su Theologiae Moralis principia - responsa - consilia (t. I, n. 22) dice: "Videtur oportere ut hodierni abría la puerta a Alberto Magno pa-

theologiae moralis scriptores his votis satisfaciant: 1) ut rationalem investigationem quaestionum quae vires rationis non superant perficere conentur, ita ut intrinseca conclusionum ratio magis fiat manifesta; 2) ut positiva pars instituae christianae, quae est in sectandis partibus honestis et melioribus, maiorem in tractatibus moralibus honorem obtineat et sublimis evangelii perfectio apertius et audacius praedicetur: 3) ut hodiernae casuum difficultates et obscuritates quae cotidie oriuntur psycologicae, politicae, sociales, a viris quibus hodierna facta et regimina iuridica non sint ignota, fidentiore animo et generosiore labore examinentur et pro viribus dissipentur". En verdad podemos decir que la obra del Padre Merkelbach responde a estos deseos y, si no los realiza del todo, al menos representa un notable esfuerzo en este sentido.

En el primer tomo de esta obra, que se intitula *De Principiis*, se estudian los principios generales de la Teología moral y además los que se refieren a las virtudes teologales. Porque "cum hae virtutes, dice el autor, circa ipsum finem versantur ultimum, et in operabilibus finis sit primum principium, hine ea quae virtutes theologicas spectant principia, inter generaliora quoque habentur eorum quae scientiam practicam regunt".

El segundo tomo, intitulado De virtutibus moralibus, contiene la materia de las virtudes morales, ordenadas, siguiendo el plan de Santo Tomás, según las virtudes cardinales: prudencia, justicia, fortaleza y templanza.

En el primer tomo son dignos de ser notados los tratados de ultimo actuum humanorum fine, que el autor desenvuelve largamente; el de actibus humanis, que estudia desde el punto de vista psicológico, moral y sobrenatural y meritorio; el de virtutions, etcétera. El tratado de la conciencia lo pone el autor entre las virtudes anejas a la prudencia, y en este lugar estudia la cuestión del probabilismo. Son muy de alabar las cuestiones de procuratione boni communis, de contractu laboris, de tributis solvendis, del tratado de justicia, y podrían citarse otras muchas de este y de otros tratados.

Séanos, con todo, permitido hacer algunas observaciones. Se nota entre los diversos tratados cierta desigualdad. Así, algunas materias se tratan y desenvuelven casi excesivamente, por ejemplo, el mismo tratado fundamental de fine ultimo; otras cuestiones, en cambio, desearía uno verlas tratadas no tan ligeramente, por ejemplo, en el tomo I, n. 543 y ss., la distinción entre el pecado mortal y venial. A de más, algunas materias creemos que serían más propias de un tratado de teología especulativa; por ejemplo, la cuestión de analysi actus fidei (t. I, n. 692 y ss.). No diríamos, como el autor, que no puede admitirse la opinión de Ballerini y de otros, "dicentes actus ob finem delectationis exercitos esse moraliter bonos etiamsi voluntas non intendat alium finem honestum, dummodo finem non positive excludat, nec in ipsa actione aliquid deordinatum habeatur". Tanto es así, que luego él mismo confiesa que la opinión por él seguida non multum differt a sententia Ballerini (t. I, n. 161). El concento de opinión probable (t. II, n. 72), "illud pro quo stant rationes graves et relative graviores quam pro opposito", prejuzga toda la cuestión que va a tratar so-

bre el probabilismo. Así se explica que llegue a afirmar (T. II, n. 98) que el probabilismo defendido, entre otros, por Lacroix, Ballerini, "viam aperit ad Laxismum". Además, ¿en qué se distingue el probabilismo que abrazaron Lugo, Suárez, etc., y el que siguieron Lacroix, Ballerini y etros? Confesamos que no acabamos de verlo. Estas observaciones y otras que podrían hacerse, como el rigor excesivo con que juzga algunas opiniones, nada quitan al gran mérito de esta obra de teología moral, que muy sinceramente recomendamos a nuestros lectores.

J. SABATER.

Brinktrine, Dr. Johannes, Professor and der Akademie zu Paderborn. Das Römische Brevier. (142)-4.º-1932. Precio: 2,40 m. en rústica y 3,50 encuadernado. Verlag Ferdinand Schöningh, Paderborn.

Este estudio del Breviario Romano del Dr. Brinktrine es como un complemento de su obra sobre la santa misa publicada anteriormente. Su contenido es de veras interesante. Después de una breve introducción, en que trata de la oración en general, expone primeramente a grandes rasgos el origen e historia del Breviario desde los primeros tiempos de la Iglesia hasta la reforma actualmente vigente de Pío X. Examina en segundo lugar las fórmulas litúrgicas comunes a todas las Horas: los salmos y cánticos, los himnos, las lecciones, las oraciones, los símbolos, etc. Pasa luego a estudiar las Horas canónicas separadamente y explica el nombre de cada una de ellas, sus elementos constitutivos y su carácter. Por último. declara la estructura de las Horas en

general y en particular; las compara unas con otras; y examina también los elementos o factores que han influído en su contenido, como las partes del día, es decir, mañana y tarde, el domingo y los otros días de la semana, el año. Este estudio de la oración oficial de la Iglesia es breve. pero realmente sustancioso. Sin duda contribuirá a que la "communis oratio quae per ministros Ecclesiae in persona totius fidelis populi Deo offertur" (S. Th., 2.2, 83,12), se tenga en mayor estima y se haga con más comprensión y devoción y fruto espiritual.

JUAN SABATER.

Isasi Gondra, Firminus de, in Sacra Theologia Doctor et in utroque Jure, Canonico et Civili, Licenciatus, Almae Ecclesiae Prioralis Cluniensis Canonicus Poenitentiarius. Theologia Moralis. Tractatus canonicus - dogmaticus - liturgicus et maxime moralis de confirmationis sacramento. (142)-4.º-1930. Precio: 5 ptas. en rústica y 7,50 en tela. Luis Gili, Córcega, 415, Barcelona.

He aquí un buen tratado sobre el sacramento de la Confirmación. El autor lo presenta como las primicias de todo un curso de Teología Moral, que tiene ya entre manos y, al menos en parte, a punto de publicar. Este tratado se divide en dos partes: Una exposición sumaria de la doctrina sobre este sacramento ocupa la primera parte; la segunda contiene una explicación extensamente razonada de esta misma doctrina. Puede afirmarse que el autor casi agota la materia, v es verdaderamente digno de los mayòres elogios por la abundante documentación con que prueba la doctrina

propuesta, por la seguridad de las opiniones a que se inclina y por la solidez de la argumentación con que las defiende. En algunos puntos, por ejemplo, acerca de la materia de la Confirmación, vemos que el autor se inclina a alguna opinión que, al menos especulativamente, no es tan cierta o tan probable como él dice. Muy de veras hemos de dar el parabién al autor por este su estudio, y mucho deseamos que continúe su obra comenzada, hasta llevarla a cabe.

I. SABATER.

WOHLHAUPTER, DR. EUGEN, Privatdozent an der Universität München. Aequitas canonica. Eine Studie aus dem kanonischen Recht. (208)-4.°-1931. Verlag Ferdinand Schöningh, Paderborn.

Todos saben cuan importante papel desempeña la equidad en la constitución e interpretación de la ley, así canónica como civil, o en su aplicación concreta. Podemos repetir lo que tantas veces se ha dicho y repetido: sin la equidad summum ius non raro est summa iniuria. De este asunto tan interesante para el derecho, se ha ocupado el conocido y docto profesor de Munich, Dr. Wohlhaupter, en esta monografía histórico-jurídica. En cuatro partes estudia sucesivamente la historia de la doctrina de la equidad canónica; la influencia de la equidad canónica en la práctica jurídica eclesiástica y civil, la equidad en el nuevo Código de Derecho canónico y en la jurisprudencia de la Rota Romana, y, por fin, la teoría sobre la naturaleza de la equidad canónica. Este estudio es un trabajo de gran erudición: no se le ha pasado al autor nada de cuanto se ha escrito sobre esta materia. Con gusto hemos visto citadas las normas equitativas que dirigían a nuestro gran rey D. Jaime el Conquistador al dictar para el reino de Aragon, en 1247, "que se suplan los fueros con la equidad", y en 1251, en las Cortes de Barcelona que, a falta de ley escrita "sia proceit segons seny natural" (p. 143 v ss.). El autor no quiere admitir la distinción que defiende de Angelo entre la equidad natural y la equidad canónica; para él, la equidad viene a ser como un principio, para resolver los problemas de colisión de derechos. Merece, verdaderamente, el autor la enhorabuena por este su tan notable estudio.

J. SABATER

TER HAAR, FRANCISCO, C. SS. R. De Matrimoniis Mixtis corumque remediis. Accedunt documenta statistica aliaque ex variis regionibus. (VIII-196)-4.º-1931. Precio: II 1. Ex Officina Libraria Marietti, Taurini. Romae.

Sabido es de todos con qué rigor prohibe la Iglesia y cuánto detesta los llamados matrimonios mixtos, es decir, los matrimonios de los católicos con los herejes, y nadie, tampoco, ignora la razón de esta severísima prohibición, que la experiencia comprueba cuan sabiamente fué introducida en la Iglesia desde la más remota antigüedad. Mucho se ha escrito sobre esta materia; pero, como dice muy bien el autor, faltaba una obra teológico-pastoral, en que se tratase esta materia con toda amplitud y solidez. Y, verdaderamente, éste ha sido el trabajo que ha realizado el autor. La documentación aducida, es abundantísima; las razones en que se funda esta ley están expuestas con claridad y orden: las estadísticas presentadas son, realmente, impresionantes. Justo, a nuestro parecer, es el juicio que hace de las causas que se requieren para la dispensa: v es un estudio acabado el que hace de las cauciones que han de darse, y de las cualidades de que éstas han de ir revestidas. Sumamente interesante y práctico, es el capítulo que dedica el autor al examen de los remedios que conviene usar contra los matrimonios mixtos. Claro está, que la obra está escrita, principalmente, para las regiones de mixta religión; pero no cabe duda de que las normas que propone el autor tienen gran aplicación, aun a otros países, para los casos de matrimonios impropiamente mixtos. Así, que recomendamos encarecidamente su lectura.

J. SABATER

GREDT IOSEHPUS. O. S. B. Elementa Philosophiae aristotelico-thomisticae. Volumen II. Metaphisysica-Ethica. Editio sexta. (XVII-465) Folio menor. 1932. Friburgi Brisgoviae. Herder Co. Typographi editores pontificii.

Seis ediciones de una misma obra suele ser no pequeña recomendación para la misma. En efecto, por muchos conceptos es recomendable este manual de Filosofía del P. Gredt O. S. B. El presente volumen, bajo el nombre de Metafísica, comprende todo lo que en sentido amplio puede considerarse incluído en la misma, a saber: la Ontología, la Lógica y Criteriología, y la Teodicea. A continuación de estas materias, se

expone la Etica, tanto general como la especial. El título del libro "Filosofía aristotélico-tomística", refleja exactamente su espíritu y contenido. Sus doctrinas son no solamente las sustentadas por Santo Tomás, sino además, se siguen con la mayor fidelidad las interpretaciones más genuinas de la llamada escuela tomistica. Las citas de Aristóteles y las del Doctor Angélico, que se aducen y comentan constantemente, confirman las sentencias que se van exponiendo en el transcurso de la obra. En un solo volumen se tratan con brevedad, pero con gran profundidad v precisión, todas las principales cuestiones de las disciplinas filosóficas arriba mencionadas, ni faltan siempre algunas dificultades solventadas con todo el rigor de la forma silogística. Esta precisión y metódica exposición, sobre todo de los argumentos, campea de una manera muy notable en toda la obra, y se sostiene hasta la escrupulosidad en algunas ocasiones, poniendo los menores pasos de la prueba en diversos silogismos con sus mayores y menores correspondientes. Es, pues, un texto sumamente recomendable; contiene mucho en poco espacio, con profundidad y claridad meridiana. La presentación tipográfica, está a la altura de la gran reputación, justamente adquirida por la editorial Herder.

P. V.

DONAT. J. Ethica generalis. Editio sexta mutata et aucta. Summa Philosophiae Christianae VII. (VII-290)-4.º-1934.

Ethica specialis. Editio quinta emendata et aucta. Summa Philosophiae Christianae VIII. (VIII-367)-4.º 1934. Feliciani Rauch. Oeniponte (Innsbruck).

Varias veces han sido ya presentados en estas columnas los libros de Filosofía Cristiana del P. Donat. Forman una colección de ocho tomos para texto escolar, que abarca todas las materias de la Filosofía escolástica, tratadas con mucha precisión v competencia. Una obra más manual v más pedagógica para seminarios y para Facultades de Filosofía, difícilmente podrá encontrarse, v ann nos atrevemos a decir que, en conjunto, supera a todos los libros de texto que abarcan la totalidad de la Filosofía. En este autor, nos satisface sobremanera el sentido de ecuánime ponderación e imparcialidad con que examina las cuestiones de escuela más controvertidas, y también los elementos de las tendencias filosóficas modernas que aporta, bien para remozar lo tradicional y antiguo, bien para examinar los errores que cunden al presente y refutarlos. Así, en la Etica general, sección tercera, pasa revista a todas las doctrinas erróneas que asientan la honestidad de los actos humanos en fines terrenos individuales o sociales, y las rechaza con rigor científico, no sin antes hacerse cargo, con toda sinceridad, de la parte de verdad que pudiera encerrarse en las mismas. En la Etica especial, hemos visto con agrado que se examina, aunque sea con alguna brevedad, la llamada justicia social, la cual defiende el autor como una especie de justicia distinta de las enumeradas por los antiguos escolásticos. Tanto en este asunto, como en todos los referentes a las cuestiones que se relacionan con el llamado problema social, sostiene un criterio amplio y progresivo, sobre todo si se lo compara con el que suelen tener otros autores de Etica en semejantes materias. Recomendamos, pues, insistentemente esta obra como texto inmejorable, a todos los que deben dedicarse a los estudios filosóficos.

P. V.

García y García de Castro, Rafael.

Los Intelectuales y la Iglesia. (366)4.º-1934. Precio: 7 pesetas. Ediciones FAX, Plaza de Santo Domingo, 13, apartado 8.001, Madrid.

¿El Catolicismo en crisis? I. Vida externa del catolicismo. II. Vida interna del catolicismo. (198)-4.º1935. Precio: 3 ptas. Luis Gili, editor. Córcega, 415. Barcelona.

He aquí dos obras que se complementan v tienen entre sí una relación algo más estrecha que la sola de haber brotado de la misma pluma. La una ha nacido de la otra. Leyendo a Los Intelectuales se advierte que una de sus acusaciones más frecuentes contra la Iglesia es la de que no sirve para los tiempos que corremos, que está llamada a desaparecer, que "está en crisis". Se hacía, pues, necesaria una prueba palmaria de la vitalidad sempiterna de la Iglesia; pero tan palmaria que helase la sonrisa burlona de los "Intelectuales" que sehan contituído a sí mismos en sepultureros voluntarios del Catolicismo.

Los Intelectuales y la Iglesia es un libro de primera mano, profundamente pensado y cuidadosamente elaborado, que viene a colmar una laguna y a destronar a no pocos ídolos. A colmar una laguna: porque la Historia de los heterodoxos españoles pedía una continuación y nadie se la había puesto hasta ahora. A destro-

mar no pocos ídolos, porque este libro prueba, con el fallo inapelable de la cita auténtica y con la evidencia meridiana de una crítica imparcial, que nuestros "intelectuales" no han producido en toda su labor bibliográfica ni una sola idea nueva contra la Iglesia, ni contra sus dogmas e instituciones; porque o se han fanzado al insulto y a la bravata, como blasfemos de baja estofa, o han malcopiado lo que en Francia y sobre todo en Alemania han escrito modernistas y racionalistas.

No niega el autor que desde Sanz del Río hasta Eugenio d'Ors haya habido en nuestra patria hombres de verdadero talento entre los "intelectuales". Pero por falta de formación filosófico-teológica, por indigestión de ideas krausistas o neo-krausistas, y no pocas veces también por anti-españolismo, disfrazado o desnudo, se han condenado a sí mismos a la más absoluta esterilidad teológica, aun en el campo del error.

Con eso bastaba para que no nos alarmáramos los católicos ante las "profecías" de los "intelectuales" que, palpando la "crisis" del Catolicismo, vaticinan su próxima ruina. Pero el Sr. García de Castro no ama los apriorismos, y así, para refutar las afirmaciones sin pruebas de los adversarios, esgrime dos suertes de pruebas en su libro ¿El Catolicismo en crisis? I. Vida externa del Catolicismo: una mirada-relámpago (pero. a base de datos concretos) a las principales manifestaciones de la vida de la Iglesia en los diversos países. II. Vida interna del Catolicismo: estudio breve y jugoso de las causas sobrenaturales de la perpetua juventud y pujanza de la Iglesia Católica.

Del lenguaje y estilo de ambas obras podríamos decir lo contrario de lo que el autor dice al hablar de Ortega y Gasset en la pág. 299 de la primera de ellas: el Dr. García de Castro "sobresale por la claridad de la exposición y por el garbo y gentileza de la lengua castellana".

Tal vez alguien deseara que desapareciese de Los Intelectuales y la Iglesia tal cual párrafo en el que el autor aparece un poco nerviosillo (véanse, p. ej., las págs. 269, 287-288); pero hay que confesar que, de no ser uno de estuco, tiene que perder la serenidad ante ciertas actitudes de los de la acera de enfrente.

José M.ª Sarabia.

Papini, Juan. San Agustín. Traducción del original por M. A. Ramos de Zárraga. (366)-4.º-1930. Precio: 5 ptas. Editorial Voluntad. Madrid.

Libro curiosísimo y bien documentado. Estudia objetivamente la vida del gran Doctor.

Nos place ver ahí bien diferenciadas las dos conversiones de Agustín. La primera, que consiste en su paso del maniqueísmo a la fe cristiana; y la segunda, a la virtud y práctica integral del cristianismo. El capítulo de La ignorancia de Fausto es necesario para hacer justicia al talento de Agustín, que de un modo tan interesante le desbrozó el camino para prepararle a abandonar el maniqueísmo.

El influjo de Ambrosio en la conversión de Agustín fué del todo condicionado por el acierto del mismo Agustín en el juzgar a Fausto, y consiguientemente, independizarse del antiguo prestigio que había ejercido sobre él la vanidad científica del maniqueísmo.

La otra conversión, la completa,

está ahí expuesta con toda la profusión de pormenores interesantísimos que nos ofrecen las *Confesiones*. Esta fué muy posterior a la primera o abandono del maniqueísmo.

Diríase ser ésta la parte principal de toda la larga vida del Santo. Muy bien pudo decir Papini en el prólogo: "Ni he ocultado ni velado culpa alguna del Agustín joven, como hacen algunos panegiristas de buena voluntad, pero de escaso tacto, cuando pretenden reducir casi a nada la pecaminosidad de los convertidos y de los cantos, sin pensar que precisamente en haber logrado surgir del fango hasta las estrellas consiste toda su gloria y se manifiesta la potencia de la Gracia".

Muy bien dicho: evidentemente, en ocasiones se exagera en el sentido que critica nuestro autor. Mas esto no quita que también se pueda en esto pecar por carta de más, por subrayar excesivamente los vicios y pecados de la juventud de un santo convertido.

Pero al conmemorar faltas, el sentido común está por la discreción y los eufemismos, tanto más cuanto sean más feas y abominables las faltas que se reconocen. La discreción y la modestia y la delicadeza se hermanan muy bien con la verdad histórica; y no es contra la historia decir con las menores palabras posibles cosas desagradables y vergonzosas de un héroe querido, sobre todo cuando consta que el héroe está bien purificado de tales manchas y abominaciones.

Decimos esto, porque sorprende el encontrar en esta biografia de Agustín más ponderados y abultados los deslices de la juventud, que en los libros de las ingenuas y sentimentales Confesiones. De donde resulta, a nuestro entender, un efecto muy desven-

tajoso para la obra de Papini; que cuando las Confesiones de San Agustín pueden andar en manos de todos sin verdadero peligro de la más frágil inocencia, esas elocuentes narraciones de la misma conversión contienen no sé qué escorias de las mismas palabras pecadoras, las cuales hacen que aquí visiblemente puedan ser piedra de escándalo los mismos hechos confesados por Agustín con manifiesto provecho de las almas.

No precisaremos en qué consiste tan gran diferencia o desventaja. El hacerlo nos llevaría a caer en el mismo defecto que apuntamos.

Nos basta señalar el hecho, para hacer constar, libres de toda antipatía contra el autor, que esta obra, bajo muchos aspectos apreciable, no se puede aconsejar, generalmente hablando, a personas jóvenes o poco ilustradas.

Luis Teixidor.

GUMMERSBACH, Jos. Unsündlichkeit und defestigund in der gnade. (XVI-352)-Folio-1933. Preis: rm. 13,20 brosch. Buchverlag der Carolus-Druckerei. Liebfrauenber, 37. Impecabilidad y confirmación en la gracia, por el jesuíta J. Gummersbach.

Un poco tarde recibe Estudios Eclesiásticos esta obra para su recensión, pues le llega juntamente con una hoja llena de los cumplidos elogios que de la misma hicieron el gran historiador de la teología y filosofía escolástica Dr. Grabmann, de la Universidad de Munich, el distinguido profesor de la Universidad de Friburgo i. Br. Dr. Krebs y otros teólogos especialistas en las

autorizadas revistas Tübinger Theol. Cuartalschrift, Anzeiger für die Katholische Geistlichkeit, Scholastik, Jahrgang 10, Theologie un Glaube, Theologische Revue, Neue Jahrbücher für Wissenschaft und Jugendbildung, Revue des Sciences Philosophiques et Théologiques.

Sería un contrasentido y canere extra chorum disentir en el juicio general de la obra de este conjunto gravísimo de Doctores. Ni hay peligro que Estudios Eclesiásticos deje de unir sus aplausos a los que tributaron a esta magnífica producción tantos sabios.

Antes hay una razón peculiar para que esta Revista y el abajo firmante quiera sobrepujar en la alabanza de la obra a todos los que la autorizaron con sus firmas.

Nos referimos a que en esta Revista se empezó una serie de Notas Críticas.-El P. Suárez y Sto. Tomás, que por circunstancias independientes de nuestra voluntad (1), fáciles de adivinar pensando en España, han quedado interrumpidas. Estas notas tenían por objeto mostrar prácticamente sobre el terreno cuán fiel discípulo de Sto. Tomás fué Suárez; v la obra de R. P. Gummersbach resuelve de hecho la cuestión en el mismo sentido, ofreciendo muchos ejemplos de tan buena condición de Suárez, tomados de amplios sectores de la Teología, y presentados a la consideración del lector con una superioridad, que nos complacemos en reconocer desde nuestra modestia.

Porque es un estudio profundo acerca de los temas indicados en el título de la obra, tan espirituales, tan sobrenaturales y aun tan místicos, que escudriñan los más recónditos senos de la teoría y hechos de la divina Gracia, a base de la inmensa producción literaria, sobre la misma Gracia. contenida en los volúmenes de Suárez; y un esfuerzo prudente y eficaz no sólo para desentrañar cuál sea la doctrina que el mismo gran teólogo había bebido en los autores antiguos, máxime en Sto. Tomás, y qué sello propio le había impreso, sino también para hacer progresar precisándolos, y en ocasiones corrigiéndolos, los conceptos de ordinario tan acertados del que en filosofía y teología mereció ser llamado Doctor Eximius.

Lo que más agradablemente sorprende en este tan extenso estudio, de tanto arranque y comprensión científica, es que está escrito, por una parte, lo más ajeno que imaginarse pueda de toda polémica de escuela y espíritu de contienda, y por otra, con tan verdadera unción que se podría tomar por un trabajo de mística, cuando lo es en realidad de escolástica en el sentido más estricto y fuerte de la palabra, aunque no tenga la división de tesis, pruebas y dificultades, cosa accidental a dicho método.

Es un singular acierto del autor el haber reunido en un solo tratado muchos materiales de la teología, que para la sólida formación de la piedad cristiana han de proponerse juntos, si bien en los cuadros antiguos de los tratados teológicos, por razones también muy atendibles, vayan muy separados y como divorciados. De donde resulta que para su exposición práctica apenas sepa uno en qué tratado lo ha de ir a encontrar, o a dónde ha de remitir a gente culta que desean por sí mismos empaparse en tales doctrinas en los clásicos de la Teología.

Esta comprensión de tantas cues-

⁽¹⁾ Esta recensión se hace en Montevideo (Uruguay).

tiones en un solo tratado sin duda obliga a prolongar excesivamente los capítulos; pero este inconveniente ha sido superado cumplidamente, encabezando cada uno de los capítulos con un verdadero cuadro sinóptico muy detallado, que expresa todas las partes y aspectos de las cuestiones ventiladas en todo él.

No descendemos a dar algún ejemplo de estos cuadros sinópticos, porque nos resultan demasiado largos para intercalados en nuestra modesta recensión. Sólo recordaremos el plan de toda la obra en sus líneas generales. Se divide en tres partes principales. I. Dios, fuente de toda impecabilidad, donde se estudia detenidamente la pecabilidad natural de las criaturas.

- 2. Cristo, causa ejemplar de la impecabilidad. Cristo no tuvo pecado, y análisis de la impecabilidad de Cristo.
- 3. Participación en la impecabilidad de Cristo. Es la parte principal del trabajo, que se subdivide así:
- 1) La impecabilidad en la Iglesia triunfante.
- 2) La impecabilidad en la Iglesia purgante, a que se añade como suplemento el estudio de la impecabilidad en el seno de Abraham, y de la confirmación en el bien en el limbo de los niños que mueren sin bautismo.
- 3) La impecabilidad dentro de la Iglesia militante, con los siete capítulos siguientes: 1. La confirmación en la Gracia de la Virgen Santísima. 2. La confirmación en la Gracia de San José. 3. La confirmación en la Gracia de Juan Bautista y de los Apóstoles. 4. La confirmación entre los Mártires. 5. Entre los Confesores. 6. La condicionada y no efectiva de Adán. 7. Esencia de la confirmación en la Gracia.

Huelga añadir que recomendamos calurosamente este libro excelente; y juzgamos que se debe hacer una buena traducción del mismo en castellano para provecho de muchos.

Luis Teixidor.

LICARI. NATALE. Grandeurs Mariales étudiées dans L'Ave Maria. (VIII-599)-4.º-1934. Precio: 20 frs. Casa Editrice Marietti. Vía Legnano, 23. Torino. (118).

Dícese esta obra inédita de un autor francés, publicada por Mons. Natale Licari, Rector del Seminario de Reggio.

Comienza refiriendo la salutación del Angel y de Santa Isabel; pero luego explica las grandezas de su gracia, sus crecimientos, sus privilegios, sus glorias. Como se ve, son muchas y muy excelentes las grandezas de María, que se explican al desarrollar el contenido del Ave María.

Tenemos, pues, en este libro, un compendio de las múltiples alabanzas que a María se han tributado. Hasta en la última palabra, Amén, dícese elogios excelsos de María: Amén a la virginidad, amén a la maternidad divina, amén a las invocaciones universales.

La obra está dividida en capítulos y en párrafos, con sus correspondientes epígrafes, contándose 554 de éstos, otros tantos títulos de elogios marianos.

L. N.

PORTMANS. P. A. M. Ejercicios espirituales por medio de la meditación y rezo del santísimo rosario de la Santísima Virgen María. (202)-4.º-1929. Precio: 2'50 ptas. Luis Gili, editor. Córcega, 145. Barcelona.

Con este libro tenemos el santo rosario como excelente práctica de oración vocal y mental. Pero el autor da carácter de Ejercicios Espirituales a estas prácticas, exponiendo muchas y muy diversas meditaciones sobre las virtudes, hasta treinta. Así, por ejemplo, en el misterio de la Visitación, propone dos meditaciones, sobre el amor propio y la caridad (p. 18), y sobre la virtud y voto de castidad (p. 23).

Ordénase estas meditaciones conforme a las tres vías: purgativa, correspondiéndole los misterios gozosos, iluminativa y unitiva, propias de los dolorosos y gloriosos.

En cada meditación se pone la historia del misterio, luego la aplicación a sí mismo, la Meditación, la Conclusión, que suele ser una sentencia, deseo o propósito, y, finalmente, una Oración.

L. N.

Manterola. José, La disolución de la Compañía de Jesús en España ante sus consecuencias, el sentido común y el Derecho. Con varios apéndices de los documentos referentes a este hecho histórico. (285)-4.º-1934. Precio: 5 ptas. M. Carbonell. Editor. Aviñó, 20. Barcelona.

El contenido de este libro se expresa en el título suficientemente.

Lo que hay que añadir es el modo de tratar el asunto, que es valerse, por lo común, de los dichos de los enemigos de Jesús expresados en

periódicos como El Sol, La Luz, El Socialista, Heraldo de Madrid, Diluvio, de Barcelona, etc., etc. Las afirmaciones enormes de ellos deshácense con facilidad, a veces con los dichos de sus amigos. Pongamos ejemplo. Hablando del marqués de Pombal, el gran verdugo y difamador de los jesuítas, dice (p. 135): "Qué tal sería el gran marqués, que la Pompadour le consideraba como una bestia, más ridícula que feroz." Y el mismo Voltaire decía que en él se unían el exceso de lo ridículo y lo absurdo con el exceso del horror.

Con frecuencia, el autor maneja la ironía de un modo admirable y contundente.

Léese la polémica victoriosa con placer, igual al sentimiento con que se lamentan las desgracias de la patria.

Todo el libro es un conjunto de datos interasantísimos, v. gr. de instituciones y obras que honran mucho a la Compañía de Jesús disuelta; de dichos memorables, así de los enemigos de la Compañía, como de sus admiradores.

Los Apéndices (p. 195), son un tesoro histórico.

La cubierta está adornada con un dibujo a dos tintas, artístico y elocuente.

L. N.

LAVEILLE. E., L'Ame d'un Prêtre.
Monseigneur Laveille dans ses Souvenirs, ses Notes intimes et sa
Correspondance. (XIX-277)-4.91931. Pierre Téqui, libraire-éditeur.
82, Rue Bonaparte, 82. París (VIe).

El P. Eugenio Laveille ha tenido el buen acierto de presentar la figura de su hermano, el Ilmo. Sr Laveille, con los mismos escritos del prelado, por cierto interestantes y útiles para muchos géneros de personas.

Con una noticia biográfica breve, se viene en conocimiento de la persona que nos va a hablar.

Los escritos que se nos ofrecen son, primeramente, rasgos de la vida del prelado, cuyo retrato aparece en la portada. Luego, siguen (p. 32) Meditaciones y oraciones; se escriben por orden cronológico, tal como aparecen en los apuntes. Sigue un buen número de cartas escritas a diversas personas, incluso al mismo P. Eugenio, jesuíta.

Una serie de Pensamientos (p. 181), se presta a muy útiles reflexiones.

Finalmente, en un Apéndice (p. 187), se ponen muchas pláticas morales o ascéticas, así como discursos diferentes.

L. N.

GRIMAUD. ABBÉ, Jeunes et vieux Ménages. De gendres a belles-mères. (IX-267)-4.º-1928. Precio: 9 fr. Pierre Téqui, libraire-éditeur. 82, rue Bonaparte, 82. París (VIe).

Este libro toca muchas cuestiones delicadas, que pueden labrar la felicidad o la desgracia de muchas familias.

En la primera parte, hace ver las obligaciones que incumben a los matrimonios jóvenes respecto de los padres de uno y otro consorte. En la segunda, propone las obligaciones que pesan sobre los matrimonios viejos, es decir, sobre los padres y madres, respecto de los matrimonios jóvenes; es decir, hijos o hijas, yernos o nueras, respectivamente. Verbigra-

cia: en el capítulo segundo se estudia el escollo de los malos sentimientos, los celos, la envidia, la avaricia, la prodigalidad, el autoritarismo, el espíritu de contradicción, etc. No es menos importante el tercero, sobre las situaciones difíciles.

Es un libro prudente, que prevé los males que pueden sobrevente en los matrimonios y prepara los remedios.

L. N.

Bocgio. Pietro Un cinquennio di istruzioni parrocchiali. Ossia la dottrina cristiana spiegata agli adulti in 250 Istruzioni. (VII-511)-4.0-1934. Precio: 12 lire. Casa Editrice Marietti. Via Legnano, 23. Torino (118) (Italia).

Verdaderamente, este libro es riquísimo en los asuntos que trata. Todo el catecismo, con cuestiones o puntos con él relacionados, se ven aquí tratados. Son resúmenes de explicaciones doctrinales, pues cada una ocupa dos o tres páginas, divididas en varios puntos, con sus epígrafes correspondientes.

Algunas materias delicadas (p: 300). trátanse co toda delicadeza y suficiencia. Todo está puesto al día, es decir, acomodando la doctrina a las costumbres o modo de proceder de nuestros tiempos.

Estas instrucciones, a la vez que explican las cosas de la fe y de las costumbres, son ascéticas, morales, que impulsan a obrar el bien y ejercitar las virtudes.

Las últimas (p. 469), son la explicación del Santo Sacrificio de la Misa, más el año litúrgico, las fiestas de Nuestro Señor, de la Santísima Virgen y de los Santos.

Otras cuatro instrucciones relati-

vas a la Santísima Virgen en la parte 5.ª (p. 453), no nos gustan menos.

L. N.

Papini, Juan. Los operarios de la viña. Traducción de la segunda edición italiana por el M. I. Sr. D. Balbino Santos Olivera. (304)-4.º-1930. Precio: 5 ptas. Editorial Voluntad. Madrid.

Libro hermoso, como muchos otros de Papini. Los operarios de la viña no son personajes abstractos, sino grandes hombres del catolicismo; no, todos los defensores de la Ciudad de Dios, que más se han señalado. El autor escogió algunos de su devoción. No se le puede reprender por esto. Era libérrimo para hacerlo. Como habla con fruición, con su estilo de grande orador y de poeta a un tiempo, de San Francisco de Asís y de San Ignacio de Loyola, también se entusiasma ante la gran figura de un José de Maistre, y había bien por qué, desde el punto de vista católico.

No es simpático el cariño de buen italiano y buen creyente que muestra por el autor de *I promessi Sposi*, a quien consagra más páginas que a ningún otro. Es de actualidad que tenga un capítulo para Pío XI.

El artista de la palabra se siente arrastrado a hablar, como de operarios de la viña, de varios artistas, a quienes parece que interesó más el arte que la viña. Está bien; pero teníamos que advertirlo, para no dar a entender que la obra sea precisamente de lectura espiritual para almas consagradas a la Religión. Es un libro de amena instrucción sobre hombres del catolicismo.

L. T.

N. N. Verdadera práctica de la devoción al Sagrado Corazón de Jesús. Segunda edición aumentada. (VIII-328)-4.º-1931. Precio, en rústica: 4 ptas. En tela: 6 ptas. Luis Gili, editor. Córcega, 415. Barcelona.

Obra completísima, teórica y práctica, de la devoción al Sagrado Corazón de Jesús. Divídese en tres partes. En la primera, Ventajas y naturaleza de la devoción al Sagrado Corazón de Jesús, explícase la esencia de esta devoción y propónense las gracias que el mismo Corazón deífico ofrece a sus devotos. La segunda trata de los cultos exteriores pedidos por el Corazón de Jesús, la consagración, la comunión, la misa, las visitas, diferentes devociones.

La tercera parte, Cultos interiores pedidos por el Sagrado Corazón (p. 96), es la más extensa y la más principal. Es la ascética del divino Corazón. Es riquísima y variadísima en doctrina y ejemplos. Propone y explica las virtudes en que principalmente debemos imitarle y obsequiarle.

Añádense unos Apéndices, en número de 10, en gran manera útiles, entre ellos las letanías del Sagrado Corazón de Jesús, y otras preces, el Acto de consagración prescrito por Pío XI para la fiesta de Cristo Rey.

L. N.

Arride, Ignacio. Los manantiales de la difamación antijesuítica. 1.ª y z.² serie. (376-388)-4.º-1934. Precio: 5 ptas. cada serie. M. Carbonell, editor. Aviñó, 20. Barcelona.

Esta obra es un arsenal de las acusaciones y calumnias que se han lanzado contra los jesuítas. No están todas, el mismo autor lo confiesa en el Prólogo de la 2.ª serie, donde escribe (p. 9): "tenemos la seguridad de haber reunido en sus 30 capítulos las calumnias más principales, las más explotadas a lo largo de la Historia, las más constantemente renovadas antes y ahora."

Muchas de ellas son absurdas a primera vista, otras son mentiras manifiestas. El autor las propone sin disimular nada, las toma en las manos y las deshace. Porque no sólo las refuta, no sólo las disipa con datos históricos incontestables, sino que tritura las acusaciones y a los autores de ellas, evidenciando la mentira, las malas mañas, las calumnias más solapadas.

Con frecuencia es agudo, es gracioso en sus frases; recrea a la vez que convence.

Son curiosísimas muchas de las acusaciones antiguas, que los jesuítas eran regicidas, comerciantes, ladrones, que en el Paraguay habían formado un imperio formidable, cuyo emperador era Nicolás I, habiendo reunido un ejército y tesoros sin cuento, etc., etc.

Al fin de la primera serie analiza nada menos que 26 obras contra la Compañía que en España se han impreso estos últimos años. Descubre las mentiras que contienen, evidencia sus plagios; no dicen nada nuevo; todo es un refrito de otros libelos antiguos cien veces refutados. Este es el intento de esta obra, mostrar las fuentes cenagosas de donde se han sacado todos estos papeles, sin tener siquiera el mérito de la novedad.

Y así puede afirmar el autor que "a la Compañía actual no se le ha hecho cargo alguno" (p. 372). De esta suerte concluye (ibid.) que "la

fobia antijesuítica ha sido incapaz de descubrir en los actuales jesuítas un solo pretexto para cebarse en ellos con sus calumnias."

Cada tomo está adornado con una cubierta policromada.

L. N.

Monsabré. Retiros Pascuales. Conferencias de Nuestra Señora de París. El Hijo Pródigo. El Juicio de Jesucristo. Primera edición. (209) 4.º-1930. Precio: 4 ptas. Hijos de Gregorio del Amo. Calle de la Paz, 6. Madrid.

Establecióse la costumbre de que después de las conferencias cuaresmales se tuviese durante la semana Santa un retiro que sirviese de preparación para la sagrada comunión del día de Pascua. Constaba de cinco pláticas sobre un tema determinado, y la sexta como plática de comunión el día de Pascua. El retiro del año 1870 se basó en la parábola del Hijo pródigo, y el de 1880 en el Juicio de Jesucristo. Cada plática va encabezada con su correspondiente texto; el de la última, o Pascua de 1880, es: Judex crederis esse venturus.

L. N.

González, Amado. Las grandes riquesas de los jesuítas en la Historia y en la actualidad. (272)-4.º-1933. Precio: 5 ptas. Hijos de Santiago Rodríguez. Laín Calvo, 12 y 14. Burgos.

El que lea esta obra se enterará de una infinidad de narraciones fantásticas, de tesoros inmensos que han tenido y tienen los jesuítas. Estas narraciones, de suyo inverosímiles se disipan como la niebla al salir el sol, en este libro bien documentado.

En dos partes se divide la obra: las riquezas de tiempos antiguos, o sea, de los pasados siglos de la Compañía de Jesús, y de los actuales.

En la primera aparecen las fábulas más exorbitantes, de las misiones del Paraguay, de sus ruinas, del emperador Nicolás I (p. 49), y otras por el estilo. En el capítulo VI, se trata de las riquezas de los jesuítas españoles en tiempo de la expulsión por Carlos III. Es gracioso cómo se refiere el hecho por el "pintoresco" Vinaixa, como lo llama el autor (p. 115). Son historias curiosísimas, dignas de saberse y leerse.

El capítulo I de la segunda parte, "Los captadores de herencias" (p. 183), resume lo que actualmente repiten hasta la saciedad los enemigos de los jesuítas en folletos y periódicos. Todo se disipa como el humo. la argumentación es contundente, y con frecuencia graciosa. No es menos gracioso el capítulo IV, "La millonada jesuíta" (p. 248). En la misma cubierta se pone un pajarraco negro, ave de rapiña, que entre sus garras retiene sacos de monedas de oro, nada menos que seis mil millones, que se atribuyen a los jesuítas.

No puede negarse que la polémica es vigorosa. El autor, a cada paso, vapulea a sus contrarios; en su raciocinio les cierra todos los efugios.

Al fin, el autor declara cuáles son las verdaderas riguezas de los jesuítas: las espirituales, los Bancos, los tesoros del cielo.

L. N.

Guillermo Faber, Federico. La Preciosa Sangre o el Precio de nuestra salvación. Cuarta edición. (375)- 4.º-1934. Precio: 6 y 8 pesetas. Hijos de Gregorio del Amo. Calle de la Paz, 6. Madrid.

Todas las obras del P. Faber gozan de gran reputación. Son excelente lectura ascética, material escogido de predicación.

En esta obra fundamental, desarrolla con ideas originales los misterios que se refieren a la redención, a la pasión del Señor, a la gracia, a los méritos de Cristo, a la vida cristiana y de perfección.

Cada uno de los seis capítulos de este libro, es como un tratado completo. Las ideas están revestidas de novedad, que las hace agradables, caldeadas con el amor de Dios, que enfervorizan. Copiemos alguna que otra frase del capítulo V, "De la prodigalidad de la preciosa sangre": "¿Quién podrá contar el número de pecados que se cometen en el mundo en un momento dado?" (p. 312). "Sin embargo, yo creo que siempre, de un modo o de otro, de una manera próxima o remota, la Preciosa Sangre procura impedir cada uno de esos pecados..." "La vida de la Preciosa Sangre en las casas religiosas, es extraordinaria..."

L. N.

MERK, A., S. J. Par amour. Petit directoire d'enseignement. (96)-16.º-1933. Librería Herder. Balmes, 22, Barcelona.

Lindo opúsculo de enseñanza no filosófica, sino ascética. Desarróllanse varios conceptos a manera de pláticas o conferencias, en número de diez. Cada una se encabeza con un texto o sentencia; la séptima, por ejemplo, *Cum Maria Matre Jesu*, Con María Madre de Jesús (Matth. 2, 11). Siguen varias preces, las letanías del Sagrado Corazón, el Vía-Crucis, etc.